

que es de la Academia Venezolana, asistieron a comisiones y sesiones plenarias, acompañaron a sus colegas a los numerosos actos sociales ofrecidos en su honor y algunos de ellos escribieron en la prensa comentarios e informaciones sobre el Congreso o artículos de crítica filológica y literaria.

R. T. Q.

### JORNADAS AMERICANISTAS DE TORDESILLAS

Del 25 al 29 de septiembre de 1972 se celebraron en Valladolid las Jornadas Americanistas de Tordesillas, organizadas por el Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo de Estudios Americanos, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y por la Universidad de Valladolid, con la colaboración del Instituto de Estudios Africanos y del Instituto de Cultura Hispánica.

En este año a los americanistas españoles se sumaron los portugueses para tratar el tema: *El Tratado de Tordesillas y sus consecuencias*.

Se presentaron y leyeron los siguientes trabajos: Julio Valdeón Barúque, *Las particiones medievales entre los reinos hispánicos como posible precedente de Tordesillas*; Juan Pérez de Tudela, *Acerca de un argumento de fuerza en el acuerdo de Tordesillas: La armada de Vizcaya*; Paulino Castañeda, *El Tratado de Alcaçovas y su interpretación en la negociación del Tratado de Tordesillas*; Pablo Pinedo, *El Tratado de Tordesillas: su aspecto canónico*; Tomás Marín, *Hernando Colón como informante para las conferencias de Badajoz y Elvas*; Angel Losada, *Repercusión europea del Tratado de Tordesillas*; Agostinho Ferreira Gambetta, *Estructura, Aplicação e Implicação do Tratado de Tordesillas*; Claudio Esteva Fabregat, *Las culturas indígenas del Brasil y la conquista y colonización portuguesas*; Ramón Ezquerria, *Las juntas de Toro y Burgos*; A. Teixeira da Mota, *Aspectos cartográficos del Tratado*; José Muñoz Pérez, *La frontera astronómica de Tordesillas: precedentes y posteriores ejemplos*; Rosario Parra Cala, *Reseña de los documentos existentes en el Archivo General de Indias sobre el Tratado de Tordesillas, las juntas para la fijación de la línea y el convenio de Zaragoza*; Luis Mendonça de Albuquerque, *O Tratado de Tordesillas e as dificuldades técnicas da sua aplicação rigorosa*; Armando Cortesão, *D. João II e o Tratado de Tordesillas*; Tomás García Figueras, *Las diferencias entre Portugal y España sobre el reino de Fez, en el Tratado de Tordesillas*; Indalecio Núñez, *El problema marítimo de la*

*fijación de la línea de Tordesillas; Carmelo Sáez de Santa María, Las expediciones de Cortés y de D. Pedro de Alvarado al Poniente; Mario Hernández Sánchez-Barba, Los convenios de Zaragoza; María Lourdes Díaz-Trechuelo, Las Filipinas y el Tratado de Tordesillas; Emilio Gómez Piñol, Paralelo entre el arte hispano-filipino y el lusitano-oriental; Padre Angel Santos, Conflictos interpatronales en el Extremo Oriente; Mariano Cuesta, El Tratado de Tordesillas y las Molucas; José Alcina, Etnias y culturas americanas en relación con el Tratado de Tordesillas: una visión sistemática del problema; Leandro Tormo, Las diferencias misionales a uno y otro lado de la línea; Francisco Solano, Contactos hispano-portugueses a lo largo de la frontera en América; Enrique Marco Dorta, Las consecuencias del Tratado en el arte; Jesús María G. López Ruiz, El primer plan español para cubrir la línea de Tordesillas en América mediante la ocupación, poblamiento y desarrollo económico de las gobernaciones previstas; Analola Borges, El Tratado de Tordesillas y la conquista del Río de la Plata; Julio Guillén, Jorge Juan y la línea de demarcación; Demetrio Ramos Pérez, La discusión sobre la anulación del Tratado en el siglo XVIII; Ciriaco Pérez Bustamante, El portuguesismo en la política de la Corona Castellana.*

Las sesiones de estas Jornadas Americanistas se clausuraron con las palabras de don Carlos Robles Piquer, Director General de Asuntos de Iberoamérica. Diversos actos sociales y académicos, ofrecidos por las autoridades universitarias y civiles, se ofrecieron en honor de los participantes.

A. H. G. S.

## SEGUNDO CONGRESO DE LATIN MODERNO

El primero tuvo lugar en Lovaina, en agosto de 1971. Se reunieron entonces 150 especialistas en representación de 22 países.

El segundo se llevará a cabo en Amsterdam, del 19 al 24 de agosto de 1973. El alemán, el francés, el inglés y el italiano han sido señalados como idiomas oficiales del Congreso, y se tratarán los siguientes temas:

- I. La tradición clásica.
- II. La poesía moderna en latín.
- III. El Humanismo.
- IV. La literatura francesa en latín.
- V. Las ciencias en latín.
- VI. El teatro moderno en latín.